

## Provisions contenues dans la loi de finances La réalité des faits

W.N

Libreville/Gabon

**L'OPINION** publique nationale est souvent prise à témoin par de nombreux compatriotes pour tenter de la convaincre que la mauvaise gouvernance financière, qui était une marque bien établie dans la conduite des affaires publiques avant 2009, se poursuit avec les autorités actuelles.

Il est courant, de ce point de vue, d'entendre les pourfendeurs de la gestion actuelle, fonder leur argumentaire sur l'idée que les provisions inscrites dans la loi de finances sont une parfaite illustration de la nébuleuse dans laquelle les administrations financières, et en particulier le ministère du Budget et des Comptes publics, s'organisent pour englober en toute impunité et en toute discrétion les deniers publics. L'examen du projet de loi de finances 2016 a été l'occasion pour certains députés et sénateurs de dénoncer « cette cagnotte que la Direction générale du budget et des finances publiques entend gérer comme elle l'entend », pour reprendre les mots d'un élu.

Nous avons donc souhaité enquêter sur ces questions, et la récente tenue du débat d'orientation budgétaire dans les deux chambres du Parlement nous a donné l'opportunité de démêler le vrai du faux.

Osons engager le débat sur la question, sans a priori, ni passion démesurée, pour éclairer définitivement les citoyens sur ce qui relève de la désintoxication ou traduit plutôt un noble souci de prudence dans l'architecture budgétaire. La loi organique relative aux lois de finances et à l'exécution du budget (LOLFEB) du 21 mai 2015 prévoit désormais une répartition des crédits budgétaires par missions et programmes. Parmi les différentes missions, il y en a une qui attire particulièrement l'attention de nos élus : il s'agit de la mission N° 23 qui accueille en son sein la dotation liée à la provision, conformément aux dispositions de l'article 38 de la loi précédemment mentionnée.

Mais que dit la LOLFEB ? Notre constitution financière impose aux administrations en charge de l'élaboration du budget de prévoir une enveloppe destinée à aider en cas de dépense accidentelle et imprévue. Pour les spécialistes des finances publiques, il s'agirait en réalité de dépenses non récurrentes et accidentelles que l'administration ne pouvait prévoir au moment où elle élaborait son budget. Nous le constatons, contrairement à certaines idées reçues, l'institution de la provision ne relève point d'une gymnastique budgétaire tendant à détourner des crédits vers des objectifs non avouables. C'est une précaution



Photo : Aristide Moussevou

**Il est exigé au ministère du Budget de prévoir dans la loi des finances une enveloppe destinée aux dépenses imprévues.**

que le législateur a lui-même prise. Cela est guidé par un principe de prudence.

**PROVISIONS** • Mais il demeure incontestable que « cette enveloppe destinée à l'imprévu », qui s'élève à 375 milliards de francs dans la loi de finances 2016, a suscité une grande curiosité de la part de certains élus qui, lors des travaux en commissions, souhaitaient s'en servir comme variable d'ajustement, pour modifier la répartition qui leur était proposée par l'exécutif. Mal leur en a pris... En effet, nous nous sommes pro-

curé le détail constitutif de la mission provision car il ne s'agit pas en réalité d'une véritable « provision ». Les chiffres avancés peuvent induire en erreur le lecteur imprudent. Il est vrai que lorsqu'il est question d'une enveloppe globale pour prévoir l'imprévu, il ne saurait y avoir de détails a priori... sinon nous serions dans le domaine du prévisible. Or, d'après les docu-

ments consultés lors de notre enquête, le montant de la provision, tel que présenté, s'explique par la nécessité de sécuriser une partie des dépenses liées au Titre 2, c'est-à-dire des salaires...

Ainsi dans la loi de finances 2016, sur les 375 milliards destinés à la Provision, plus de 350 milliards concernaient des dépenses de personnel. Il va sans dire que la vérita-

ble Provision avoisine au final les 25 milliards, c'est-à-dire peu de chose au regard du niveau du budget fixé à plus de 2 626 milliards et encore infiniment peu en comparaison des provisions des exercices antérieurs, notamment entre 2012 et 2014 où les cours du pétrole étaient particulièrement élevés.

Toutefois, nos interlocuteurs au ministère du Budget nous ont assuré qu'en principe les crédits de la mission provision ne sont pas destinés à financer des dépenses à venir, préalablement identifiées, même si ce mécanisme demeure efficace pour les sécuriser, dans la mesure où les crédits ne peuvent directement s'exécuter dans cette mission.

En outre, un travail est en cours entre les ministères en charge du Budget et de la Fonction publique, pour procéder à la ventilation des crédits des personnels au sein des différents programmes, pour être en totale cohérence avec l'esprit de la budgétisation par objectifs de programme et rendre la provision conforme à ce qu'elle devrait être en réalité : une enveloppe de crédits budgétaires permettant de faire face aux dépenses accidentelles et imprévues.

## Téléphonie mobile Azur se dote d'un nouveau siège

NN

Libreville/Gabon

**L'inauguration officielle de ce bâtiment, situé en plein centre-ville, non loin du "Campagnard" s'est déroulée vendredi dernier en présence de quelques partenaires de l'opérateur de téléphonie mobile, ainsi que de nombreuses personnalités.**



Photo : SNN

**La coupure du ruban symbolisant l'installation de l'opérateur Azur dans ses nouveaux bâtiments.**

**TERMINEES**, les tracasseries pour les abonnés Azur. Depuis le lancement des opérations sur ce réseau, en 2009, ses clients étaient en effet partagés entre l'Agence commerciale du Haut de Gué-Gué et celle du Centre-Ville (face au PMUG). Désormais, cette société de téléphonie mobile possède un nouveau siège. Celui-ci est situé en plein centre-ville (Campagnard). L'ouverture officielle de ce bijou architectural a eu lieu vendredi dernier sur le site même, en présence de certains partenaires ainsi que plusieurs personnalités

dont le directeur de cabinet du ministre de l'Economie numérique et de la Poste, Daniel Mboulou Eyi. Coupure symbolique du ruban et visite guidée des nouveaux locaux de la société ont constitué les temps forts de ladite cérémonie.

Occasion pour le directeur général d'Azur, Georges Akoury, de planter le décor : " les raisons de ce déplacement sont simples : concentration de l'activité, regroupement des services pour une prise en

charge plus optimale de notre clientèle et nos partenaires. Cette position géographique étant stratégique et appropriée pour notre activité qui exige chaque jour de construire la proximité avec le consommateur". Avant d'ajouter que cette action est par ailleurs la preuve d'une vitalité et d'une volonté de demeurer un acteur dans le secteur du mobile, au moment où des grandes mutations interviennent encore sur ce marché.

MINISTÈRE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE DE L'ÉCONOMIE, DE LA PROMOTION DES INVESTISSEMENTS ET DE LA PROSPECTIVE  
SECRETARIAT GÉNÉRAL

**DIRECTION NATIONALE DES ASSURANCES**

**Avis de convocation des candidats aux concours de l'Institut International des Assurances (IIA) de Yaoundé, session 2016.**

Le Directeur National des Assurances porte à la connaissance des candidats aux concours d'entrée dans les cycles Maîtrise en Sciences et Techniques d'Assurances (MST-A) et Diplôme d'Études Supérieures Spécialisées en Assurance (DESS-A), que lesdits concours auront lieu les **07 et 08 Juillet 2016**, à Libreville et dans l'ensemble des États de la Conférence Interafricaine des Marchés d'Assurances (CIMA) : Bénin, Burkina-Faso, Cameroun, Centrafrique, Congo, Côte d'Ivoire, Guinée Equatoriale, Mali, Niger, Sénégal, Tchad et Togo.

Les candidats sont priés de se présenter munis d'une pièce d'identité, dès 08h00 au centre d'examen situé à l'École Normale Supérieure (ENS).

S'agissant des compatriotes ayant obtenu l'accord de concourir dans les États ci-dessus cités, il est porté à leur connaissance que toutes les dispositions ont été prises pour favoriser leur participation dans lesdits États. Ils sont donc invités à se rapprocher de la Direction Nationale des Assurances de chaque pays concerné.

Cet avis tient lieu de convocation individuelle.

Fait à Libreville, le 29 Juin 2016

Le Directeur National des Assurances

Prisca R. NLEND KOHO, /

Direction Nationale des Assurances, Immeuble Aka-Salor  
B.P. 163 Libreville - Tél. 07 52 48 04